

---

# Récits d'histoire de France. Cours élémentaire. Classes de Dixième et de Neuvième.

**ATTENTION :** CETTE COLLECTION EST TEMPORAIREMENT INDISPONIBLE À LA CONSULTATION. MERCI DE VOTRE COMPRÉHENSION

**Numéro d'inventaire :** 1977.04820

**Auteur(s) :** René Clozier

Henri Depain

Yves Guyomard

**Type de document :** livre scolaire

**Éditeur :** Larousse Librairie (13 à 21 rue Montparnasse et 114 boulevard Raspail, Paris - VIe Paris)

**Imprimeur :** Imprimerie Larousse

**Collection :** Cours d'histoire Clozier

**Inscriptions :**

- gravure : ill. originales en couleurs de M. Toussaint
- nom d'illustrateur inscrit : Toussaint (Maurice)

**Description :** Broché; couverture de carton souple avec motif géométrique bleu-blanc-rouge; dos rouge avec impression en blanc (titre abrégé et éditeur)

**Mesures :** hauteur : 222 mm ; largeur : 174 mm

**Notes :** - CYG 240 - Programme de 1945 - Période traitée: des Gaulois à 1944 - "Exemplaire specimen broché. L'édition courante est vendue cartonnée".

**Mots-clés :** Histoire et mythologie

**Filière :** École primaire élémentaire

**Niveau :** Cours élémentaire

**Autres descriptions :** Langue : Français

Nombre de pages : 117

ill. en coul.

Sommaire : Préface p 3 Table des matières p 2

**Quarante-septième caisse LA CONQUÊTE DE L'ALGÉRIE**

**I. La conquête de l'Algérie.** — L'Algérie est un département français. Ne vous en étonnez pas : la France possède d'autres départements outre-mer. Voulez-vous savoir comment l'Algérie a été rattachée à la France ? Nous l'avons gagnée sous les règnes de Charles X et de Louis-Philippe. Les Algériens se défendent avec courage, pendant dix-sept ans. Leur chef est Abd el-Kader : c'est un homme très pieux, brave et habile. Il est toujours en mouvement ; il surgit soudain avec ses cavaliers, tue quelques soldats, puis s'enfuit et repart bientôt à un autre endroit.

Mais le général Bugeaud arrive en Algérie. Il agit comme Abd el-Kader et remporte des succès. Puis, un jour, il se rend dans la ville de Mascara ; il dit à ses soldats : « Voilà le temps de la moisson. Nous allons couper les blés semés par les amis d'Abd el-Kader ; nous les engrangeraisons à Mascara. Abd el-Kader et ses amis n'auront plus rien à manger ; ils seront forcés de se rendre. » Ainsi fait-on autour de Mascara et, aussi, dans tout l'Algérie.

Abd el-Kader se débat et lutte encore avec acharnement. Mais finalement, éprouvé, il se livre aux Français. Il est très bien traité par la France, car il a été un adversaire digne d'admiration. L'Algérie est devenue le plus beau fleuron de l'Union française.

Questions. — Sous quelle règne l'Algérie fut-elle conquise ? Quel est le nom du chef algérien qui a longtemps résisté aux Français ? celui du général français qui l'a vaincu ?

**RÉSUMÉ**

Les Français ont conquis l'Algérie sous les règnes de Charles X et de Louis-Philippe. Abd el-Kader défend bravement son pays. Mais il est vaincu par le général Bugeaud. L'Algérie est devenue un pays prospère sous l'action des Français.

**II. Lutte contre Abd el-Kader.** — Avant de se rendre aux Français, Abd el-Kader lutte héroïquement encore. Il est poursuivi partout. Il habite, avec sa famille, ses guerriers, ses esclaves, ses troupeaux, ses richesses, une véritable ville de tentes qui se déplace sans cesse : la smala. Un jour, le duc d'Aumale s'empare de la smala avec un groupe de cavaliers. Abd el-Kader en est très malheureux. Mais il réussit à s'enfuir. Le sultan du Maroc le soutient. Bugeaud le bat à son tour. Abd el-Kader s'épuise ; ses partisans l'abandonnent l'un après l'autre. Finalement, à bout de ressources, il se présente au gouverneur de l'Algérie, lui remet son cheval de combat et lui promet d'être désormais l'ami de la France. Il alla vivre en Turquie et finit noblement paroie.

Questions. — Comment s'appelle la ville de tolle qu'habitait Abd el-Kader ? Qui l'en empêcha ? Quels sont les premiers colons français qui s'installèrent en Algérie ? Comment minéraux le pays en valeur ? Quelles nouvelles cultures firent la prospérité ? Quels sont les grands travaux qui enrichirent l'Algérie ? Comment la France a-t-elle pu assurer si bien l'Algérie à l'ouvrir à la civilisation ?

**III. Prospérité de l'Algérie.** — Les Français ont voulu faire de l'Algérie un prolongement de leur pays. Des soldats s'y installent comme colons. D'autres Français viennent s'y établir : ainsi les Alsaciens-Lorrains qui n'ont pas voulu, en 1871, devenir sujets allemands, et des vignerons du Midi, dont les vignes ont été détruites.

Ces Français, en irriguant les terres incultes, les transforment en champs fertiles. Ils font prospérer des cultures nouvelles, comme la vigne et les primeurs.

Des routes, des ponts, des chemins de fer, des barrages sont construits. Des écoles reçoivent des élèves de plus en plus nombreux. Partout des hôpitaux mènent la lutte contre les épidémies. C'est ainsi que la France a aidé l'Algérie à s'ouvrir à la civilisation.

Fantasia arabe.

96

97